

Le problème économique

Quel doit être le rôle de l'Etat dans l'économie ?

Selon les périodes et les régions du monde, l'Etat se réserve le droit d'intervenir plus ou moins fortement dans l'économie d'un pays.

On parle d'**Etat gendarme** lorsque celui-ci se borne à assurer la sécurité intérieure (police) et extérieure (armée) du pays.

Avantages : plus de liberté d'entreprendre, les plus méritants sont favorisés

Inconvénients : en cas de problème, l'individu ne peut pas compter sur une aide de l'Etat (rentes, allocations, etc..)

On parle d'**Etat providence** lorsque celui-ci veille au bien-être de chacun quelles que soit ses compétences.

Avantages : l'Etat vient au secours des moins favorisés (école gratuite, rentes AI), etc...

Inconvénients : les plus méritants doivent partager leurs gains avec la collectivité, etc...

Le rôle de l'Etat :

Lorsqu'il s'agit de répondre à la question "Que produire et en quelle quantité ?", l'Etat peut :

1. Ne pas intervenir du tout.

L'Etat laisse alors le champ libre aux acteurs du marché pour s'organiser et saisir les opportunités.

Les entreprises appartiennent aux individus qui sont plus ou moins libres d'agir comme bon leur semble.

Le marché décide si les biens et services produits par l'entreprise sont intéressants. Si ce n'est pas le cas, l'entreprise peut faire faillite.

La principale motivation de l'entrepreneur est le profit.

On parle d'économie de marché ou capitaliste.

Les seuls rôles de l'Etat sont :

- Protection intérieure (police) et extérieure (armée)
- Faire respecter la propriété privée (justice)
- Diplomatie

2. Tout décider.

La propriété privée n'existe pas. Les entreprises appartiennent à la collectivité donc à l'Etat qui choisit lui-même ce qu'il faut produire et en quelle quantité. Les consommateurs n'ont pas le choix. L'organisation de la production est prévue sur plusieurs années selon un plan établi par l'administration.

On parle d'économie planifiée ou collectiviste.

Théorie ou réalité ?

En réalité, peu de pays peuvent être classés dans une de ces deux catégories. Les Etats-Unis sont souvent cités comme exemple d'économie de marché pur alors que la Corée du Nord sert de modèle à ce que peut être une économie planifiée.

La Suisse et bien d'autres pays ont bien pour base une économie de marché mais l'Etat se réserve toutefois le droit d'intervenir afin de corriger les imperfections du capitalisme pur en veillant notamment à :

- limiter les fluctuations de la conjoncture (pour la Suisse : art. 94 et ss de Constitution)
- garantir une saine concurrence (pour la Suisse : art. 96 de la Cst)
- préserver la cohésion sociale (pour la Suisse : section 8 de la Cst)

On parle d'économie sociale de marché.

Exemple d'interventions de l'Etat dans une économie sociale de marché :

- pour protéger l'individu :
 - interdire la vente d'alcool et de tabacs aux mineurs
 - taxer les cigarettes afin de réduire la consommation de tabac
 - interdire certaines races de chiens (en cours)
 - etc...
- garantir la stabilité économique du pays :
 - lutter contre le chômage
 - lutter contre l'inflation - la déflation
 - lutter contre les conséquences d'une appréciation du franc suisse
 - etc...
- autres interventions en matière économique :
 - soutenir les paysans
 - venir en aide à des régions sinistrées par des catastrophes naturelles
 - interdire les cartels
 - interdire l'utilisation de certains matériaux jugés dangereux (amiante)
 - prendre des mesures pour lutter préventivement contre des maladies (volailles dans poulaillers durant l'hiver)
 - autres...

Cas particulier : la Chine

Depuis 92, la Chine fait "officiellement" partie d'une quatrième catégorie de système économique : *l'économie de marché socialiste* ! Il s'agit-là d'un mélange de libéralisme et de bureaucratie autoritaire.